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«Общенациональный план 
восстановления экономики 
РФ после COVID-19 - это, по 
сути, переходный документ 
от антикризисных мер к раз-
витию. В нем уже содержится 
часть общественно значимых 
результатов национальных 
проектов, а также траекто-
рия движения к основным по-
казателям достижения клю-
чевых национальных целей в 
ближайшие годы».

(Михаил МИШУСТИН, 
премьер-министр 

России.)

Дмитрий КОЗУРОВ

Премьер-министр 
поручил открыть 
магистраль в 2024 году.

В ближайшие 3 - 4 года главной 
стройкой страны, по крайней мере 
дорожной, станет новая федераль-
ная трасса М12 Москва - Казань. 
Она пройдет севернее М5 «Урал» и 
южнее М7 «Волга», и на нее потра-
тят больше 650 млрд рублей. Запу-
стить движение премьер-министр 
страны Михаил Мишустин по-
ручил в 2024 году.

- Реализация этого проекта - важ-
нейшая часть общенационального 
плана действий по преодолению 
последствий распространения ко-
ронавируса и поддержки ключевых 
отраслей экономики, - подчеркнул 
глава Кабмина.  - Строительство 
трассы даст импульс к ускоренно-

му развитию регионов. Суммарный 
прирост внутреннего регионального 
продукта на территориях, по кото-
рым пройдет М12, составит больше 
500 млрд рублей к 2050 году.

Проект обновления пути из 
Москвы в Казань обсуждался 
довольно давно. Предлагалось, 
в частности, модернизировать 
федеральную трассу «Волга». Но 
после всех консультаций реше-
но построить абсолютно новую 
трассу. Пока у нее есть только 
цифровое обозначение, но в бу-
дущем появится и собственное 
имя. Жители Татарстана, кстати, 
уже предложили больше 160 ва-
риантов  - от «Золотой Орды» до 
«Эчпочмака».

По планам чиновников, на трас-
се можно будет разогнаться до 
130 км/час, а значит, дорога от 
столицы до Казани займет около 
6,5 часа.

В районе города Канаш, что в 
Чувашии, от М12 отделится дорога 
через Тольятти, Самару и Орен-
бург в сторону границы с Казах-
станом. Это будет часть междуна-
родной трассы - пути из Европы в 
Западный Китай. А М12 пойдет 

дальше до Казани. Кроме того, 
прорабатывается вопрос продле-
ния дороги до Екатеринбурга.

- В зоне тяготения маршрута 
проживает 40% населения стра-
ны, или 62 млн человек, - заметил 
вице-премьер Марат Хуснуллин.

Картина дня: в верхах
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Существующая автодорога «Волга»

 ■ В ПРАВИТЕЛЬСТВЕ

От Москвы до Казани за 6,5 часа

Журналисты внимательно следят за 
ручкой, которую Путин держит во время 
совещаний. Когда обсуждали борьбу 
с паводками и пожарами, президент 

кинул ее на стол, потребовав жесткого 
отчета от чиновников. В этот раз Путин 
раскрутил ручку на столе. Наверное, 
добрый знак.

Роман ГОЛОВАНОВ

Глава государства призвал 
не раскидывать бюджетные 
деньги и убрать бюрократию 
в строительстве.

- Нам нужно выйти на устой-
чивый прирост населения, до-
биться увеличения продолжи-

тельности жизни, бороться с тем, 
что называется малоприятным 
словом «бедность», - такие глав-
ные задачи назвал президент в 
понедельник на Совете по стра-
тегическому развитию и нацпро-
ектам. - Решение здесь очевидно: 
нам нужны новые рабочие места 
и возможности для людей вести 
свое дело.

Владимир ПУТИН:

У нас исторический 
шанс - решить в России 
квартирный вопрос!
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Путин потребовал убрать бюрократию в строительстве 
и за счет этого резко снизить цены на жилье. В пример он привел Минобороны, 

которое за несколько недель смогло построить 
в регионах десятки медцентров для борьбы с коронавирусом.

✔ Решить жилищный вопрос. Путин отметил, что у России есть исторический 
шанс сделать это в обозримом будущем. Для этого нужно снижать стоимость 
квартир и домов за счет сокращения издержек: «Нужно не упустить этот шанс! 
Это одно из фундаментальных условий нормальной жизни человека и семьи».

✔ Путин поручил правительству и Госсовету поставить новые сроки реализа-
ции нацпроектов - до 2030 года. Документ должны подготовить за 3 месяца.

✔ Сохранение занятости и доходов граждан. Это президент назвал еще 
одной важнейшей задачей. Путин напомнил, что во время пандемии государ-
ство оказывало помощь россиянам и нашло на это ресурсы.

✔ Потребовал убрать бюрократию. Особенно в строительстве. В пример 
привел медцентры, которые Минобороны возводило за несколько недель.

✔ Президент призвал продолжить строительство и ремонт дорог. И искать 
вложения для этого не только из бюджета, но и привлекать инвесторов.

✔ Не разбрасываться бюджетными деньгами: «Деньги есть - меня это раду-
ет, с одной стороны. С другой - настораживает. Мы не должны, как сеятель, 
деньги насыпать, не понимая, какая отдача от вложений».

✔ Не бояться цифровизации экономики. Внедрять ее в медицину, госуслу-
ги, бизнес. Чтобы людям было проще получать помощь от государства: «Но 
если мы будем сидеть на одном месте ровно, ничего делать не будем, то так и 
будет болото вокруг нас хлюпать. Здесь нужно двигаться активнее, активнее 
и еще раз активнее».

✔ Президент озвучил отчет по смертности от коронавируса. В России на 
100 тысяч населения она в разы ниже, чем во многих других странах;

ЧТО СКАЗАЛ ГЛАВА ГОСУДАРСТВА:

«Если сидеть ровно, так и будет 
болото вокруг нас хлюпать»

ДЕТАЛИ

Президент раскрутил ручку на столе
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Сначала Путин 
держал ручку 
вертикально...

yo
ut

ub
e.

co
m

...затем положил 
на стол...

yo
ut

ub
e.

co
m

...и хорошенько 
ее крутанул.
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Митинги  
в поддержку 
арестованного  
и этапированного 
в столицу 
губернатора 
превратились 
в протест 
против 
неуважения 
центром 
самой дальней 
окраины страны. 
С места событий 
передает спецкор «КП».

«Москва - вон! Москва - 
вон!» - многотысячно и от-
чаянно кричал Хабаровск, 
складывая  большой  смач-
ный кукиш в направлении 
столицы.

В этот момент центр горо-
да блаженствовал в радост-
ном параличе. Сладкий миг 
первых  минут  народных 
волнений, когда вокруг ца-
рит веселый одушевляющий 
бардак. Полицейские без-
ропотно помогают демон-
странтам  перекрыть  дви-
жение.  Автомобилисты, 
запертые в пробках, как буд-
то рады бунтарскому плену 
и приветственно гудят. Все 
улыбаются и кричат стран-
ные вещи…

В этот момент объект кри-
тики - Москва - мирно спа-
ла. На другом конце земли 
в свои 4 часа утра. И отчего 
бунтует Дальний Восток, по 
своему обыкновению не по-
нимала. Честно говоря, и я 
грешным делом недооценил 
Хабаровск, уже подумывая 
о его капитуляции. Ой, зря!

Еще  сутки  назад,  каза-
лось, город смирится с аре-
стом своего популярного гу-
бернатора Сергея Фургала. 
Причем по причине самой 
обыкновенной. По русской 
смиренной традиции легче 
проглотить обиду, поворчать 
и в решении - подставлять 
ли под полицейские дубины 
спину или мудро дождаться 
справедливого российского 
суда - выбрать очевидное…

А тут - на тебе!
В 11.30 по местному вре-

мени Хабаровск вдруг заго-
лосил.

«Столица ВСЕГДа НаС 
НЕДолЮБлиВала»

Власти накануне перекры-
ли  площадь  турникетами, 
объявив, что ее срочно на-
до продезинфицировать от 
ковида. Люди просто акку-
ратно убрали ограждения и 
направились к зданию крае-
вого правительства.

Через  15  минут  количе-
ство митингующих удвои-
лось, они своей нарастаю-
щей массой стали заполнять 
соседние дороги. Несчаст-
ных полицейских, сиротливо 
стоящих среди демократи-
ческого шторма, просто 
вежливо обходили.

А потом случилось не-
избежное - митинг пре-
вратился  в  гигантскую 
змею-колонну, которая 

неспешно двинулась в сто-
рону Амура. В обрамлении 
запертых у обочины и сиг-
налящих машин...

Солнце. Гуляем. Кричим. 
По пути веду психологиче-
ские беседы с «одноколон-
никами».

- Понимаю, вы злы из-за 
ареста  Фургала,  -  говорю 
я  пареньку  в  маске  (хвала 
ковиду,  анонимно  бунто-
вать теперь удобно), когда 
он снова выпалил: «Москва 
вон!». - Но Москва-то в чем 
провинилась?

-  Да  все  себе  тащите,  - 
буркнул  он.  -  Ничего  нам 
не оставляете. Заводы, ры-
бу, лес. Хороший губер был 
Фургал, и того вы утащили.

- Вы, москвичи, наглые, 
высокомерные, - сказал кто-
то за спиной. 

Поворачиваюсь.
-  Не  ты  конкретно,  ста-

рик, - неловко улыбается му-
жичок. - Ты, я вижу, в норме. 
Но Москва всегда нас недо-
любливала. 

-  Вот  смотри,  -  атакует 
меня следующий хабаров-
чанин. - Почему, думаешь, за 
Фургала так народ встал? А 
потому что у нас наконец-то 
появился нормальный губер. 
Я рыбак. И уж я-то знаю, что 
при Шпорте (предыдущий 
глава края. - В. В.) рыбы в 
реках не было. У нас в мага-
зинах рыба исчезла! Пото-
му что весь лиман выкупи-
ли мос ковские фирмы, и все 

выгребли подчистую. Спа-
сибо Фургалу, он разогнал 
эту шайку и рыба появилась.

-  И  дороги  стали  делать 
нормально,  -  поддакнул 
кто-то.

-  И  чиновников  сокра-
тил, - вздохнул третий. - Ну 
чего вы в Москве в нас вце-
пились? Чего жить нам не 
даете?!

а ЕСли оН ВСЕ-таКи 
УБиЙца?

В этот момент демонстра-
ция  растянулась  по  всему 
Хабаровску  так,  что  голо-
ва рисковала догнать свой 
собственный хвост. «Сво-бо-
ду!» - требовал Хабаровск. А 
я тихо подбирался к самому 
больному вопросу.

-  А  если  Фургал  -  убий-
ца... - задумчиво повторил 
мой новый знакомый Семен, 
густо покрытый наколками. 
Он начал было, как все: «А 
почему ждали 15 лет» - но я 
это терпеливо переждал.

-  И  все-таки,  -  твержу 
упрямо. - Да, может, Москва 
и сфальшивила, придержала 
папочку до лучших времен. 
Но ты, Семен, представь - 
а  если  твой  губер  реально 
убийца?

- Тогда да, тюрьма - это бу-
дет справедливо, - расстро-
енно кивнул он. - Вот только 
как можно твердо доказать, 
что было 15 лет назад? И кто 
докажет так, чтоб я поверил?

- Суд.
- Наш, российский 

суд?!! - засмеялись все 
вокруг и как-то вдруг 
охладели ко мне. Мол, 
все  понятно  -  мос-
квич…

«ДЯДЯ ПолицЕЙСКиЙ 
тоЖЕ ХоЧЕт С НаМи 
ПоГУлЯтЬ»

Торжественно обошли весь 
город...

- Мам, а почему мало по-
лицейских? Я видела в интер-
нете, таких, как мы, бьют, - 
сказала девочка маме.

- Потому что мы хорошие, - 
засмеялась мама. - Мы гуля-
ем, не озоруем. А дядя поли-
цейский тоже хочет с нами 
погулять, но ему форма ме-
шает...

От такой наивности поте-

плело в душе. Ну как скажешь 
этим двум детям - не разгоня-
ют, потому что губернатора в 
крае нет, а брать на себя от-
ветственность - дураков тоже. 
Вот пришлют нового - тогда, 
наверное, сразу будет, как и 
положено на Руси.

И так шли, пройдя по кругу, 
вернулись к зданию прави-
тельства. Где митинг покипел-
покипел, поругал Москву. И 
прекратился, как тропический 
ливень - сам собой.

Я побаивался, что митин-
гующие возьмут (ну коль все 
теперь можно) и здание пра-
вительства, которое никто не 
защищал. Но не взяли. Да и 
зачем? Ведь само хабаровское 
правительство вдруг обрати-
лось к незаконной манифе-
стации с изумительным по-
сланием:

«Уважаемые  жители  Ха-
баровского  края!  Спасибо 
за вашу поддержку. Такого 
единодушия еще не видел ни 
Хабаровский край, ни Даль-
ний Восток, ни Россия. Мы 
уверены, вы будете услыша-
ны.

Сейчас мы обращаемся к 
вам с просьбой - не допустить 
беспорядков и задержаний. 
Вы свою позицию высказа-
ли. Мы ее разделяем вместе с 
вами и уважаем, это дорогого 
стоит.

Но мы призываем вас к бла-
горазумию. Агрессия может 
навредить всем, в том числе и 
Сергею Фургалу. Мы просим 
вас разойтись по домам. Не 
слушайте провокаторов и не 
поддавайтесь их призывам».

Хабаровск, продемонстри-
ровав  Москве  свою  силу, 
успокоился...

«Свободу Фургалу!»: 

Хабаровск вышел на улицы -  
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По улицам Хабаровска прошел крупнейший в истории города многотысячный митинг. 
Дороги перекрыли. Но автомобилисты поддерживали протестующих гудками машин.

В воскресенье Хабаровск выдал вторую волну протестов «Свободу 
Фургалу!». Этого опять никто не ожидал. После субботнего митинга, 
казалось, город успокоится.

Он и успокоился. Но его разбудили снова.
Утром на площади появилась небольшая группа молодых людей 

(около 150 человек) и с криками «Мы пришли сами», «Свободу 
Фургалу» снова подошла к администрации. А дальше произошло 
удивительное...

Митингующих было очень мало. Город явно не захотел больше 
митинговать и предпочел остаться дома/на даче.

Но по городу вдруг пошла новая цепная реакция. Водители, где 
бы они ни были (я в этот момент ехал по окраинам Хабаровска), 
нажали на свои клаксоны. Хабаровск опять загудел. Водители, ви-
димо, исходили из логики: зачем мне идти куда-то, пусть вон лучше 
молодежь бегает, а посигналить во имя справедливости - это можно.

И десятки тысяч машин, автобусов, троллейбусов (даже уборочная 
техника) орали все воскресенье.

А молодежь беспрепятственно ходила по городу и даже сцепилась 
по пути с каким-то гражданином, утверждавшим, что если губер - 
убийца, то должен сидеть в тюрьме.

Разняли. Когда количество митингующих снизилось до критиче-
ского, решили разойтись.

Но вечером, уже в сумерках, Хабаровск ... снова выплеснулся на 
улицы. Красиво подсвечивая свое шествие фонариками на мобиль-
ных телефонах. Праздник непослушания грозил стать бесконечным.

Видео 
протестов  

в Хабаровске  
смотрите  
на сайте

ДЕНЬ ВтоРоЙ

«Думали, успокоятся. 
Но нет...»
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Многих горожан разозлило, как жестко силовики винтили 
губернатора Фургала. Они же за него голосовали...

Владимир ВОРСОБИН

Полпред объяснил журналисту 
«Комсомолки», почему 
расследование «грехов» 
Сергея Фургала началось 
лишь спустя 15 лет.

ТРЕТИЙ ДЕНЬ ПРОТЕСТОВ
Понедельник был просто обязан прекра-

тить весь этот субботне-воскресный хаба-
ровский бардак.

Им можно наслаждаться. Но бесконечно 
митинговать скучно. А когда скучно - то и 
бессмысленно.

Поэтому в понедельник на улицы вышло 
протестовать мало людей. Меньше сотни...

Но им чуть не улыбнулась удача. Они чуть 
не настигли вице-премьера, полпреда пре-
зидента Юрия Трутнева.

Через пару минут после его встречи с 
журналистами на площадь Победы ворвались 
«революционеры»... Со своим фирменным 
«Свободу-свободу!».

Но Трутнева уже не было.
А жаль. Интересно было бы послушать 

их разговор…

«КОГДА ИЗБРАЛИ, ВОЗНИКАЕТ 
ИНТЕРЕС ПРАВООХРАНИТЕЛЕЙ»

То, что Трутнев в городе, в Хабаровске 
шептались с воскресенья. И полпред дей-
ствительно в понедельник вышел на ули-
цу, чтобы размазать пока еще формально 
действующего губернатора (Фургал до сих 
пор - по крайней мере на утро понедельника - 
официально не был отстранен от должности).

- Я считаю, что работа руководства Ха-
баровского края организована плохо, и у 
меня есть на это все основания, - говорил 
он. - Сейчас в Дальневосточном федераль-
ном округе 11 регионов. Когда мы начи-
нали работу, вы, Хабаровский край, были 
на 18-м месте в Российской Федерации по 
инвестклимату, сейчас на 63-м. Инвесторы 
не идут. Причем это не просто цифры. До 
меня доходит много обращений инвесторов, 
я с ними разбираюсь.

Я задаю вопрос от «Комсомолки»:
- И от всего Хабаровска, если позволи-

те, - говорю.
Полпред понимающе улыбнулся.
- Почему Фургала арестовали только сей-

час, через 15 лет, когда он стал губерна-
тором? Многие в Хабаровске считают это 
уголовное дело политическим заказом.

Трутнев ответил мгновенно.
- Было бы намного логичнее прямо в ходе 

выборов и предъявлять обвинение, правда? - 
спросил он.

- Правда, - соглашаюсь.
- Но только вот в чем проблема, - торже-

ствующе улыбнулся Трутнев. - Когда чело-
век идет на выборы губернатора, никаких 
проверок не существует, - сказал полпред. - 
Любой гражданин имеет право быть из-
бранным. И человек заявляет: я хочу быть 
губернатором. Но вот уже, извините, когда 
его избрали, очевидно, возникает интерес 
со стороны правоохранителей. Но даже не 
это главное. Самое главное, что, да, за Сер-

гея Ивановича проголосовало достаточное 
количество человек, тем не менее не все. 
И те, кто не голосовали, могли делать это 
ровно потому, что знали какие-то факты 
из биографии. Когда человек становится 
губернатором, о нем говорят все и всё. 
Поэтому информации, конечно, пошло на-
много больше.

- Случилось то, что случилось, - сказал 
нам на прощание Трутнев.  - Губернатор 
арестован, но вся машина регионального 
управления должна работать. Я должен 
убедиться в том, что здесь все в порядке.

ЧУДОМ РАЗМИНУЛИСЬ
В этот момент издалека послышались 

звуки нового «хабаровского порядка». Или 
«беспорядка», как это видится из Москвы. К 
площади, где Трутнев отвечал журналистам, 
шла вся эта «банда» хабаровчан, требую-
щая свободы. Полпред тут же попрощался 
и уехал. А Хабаровск, остывая, ждал ново-
стей - кто его новый хозяин?

Юрий ТРУТНЕВ - спецкору «КП»:

Когда человек идет 
на выборы губернатора, 
проверок не существует

Полпред Юрий Трутнев 
прямо на площади в центре 

Хабаровска рассказал 
журналистам, почему 

недоволен руководством 
края. И, конечно, ответил 
на вопрос спецкора «КП» 

Владимира Ворсобина 
(он на фото - справа от 

полпреда), почему Москва 
вдруг вспомнила о «грехах» 

Фургала спустя 15 лет.

показать Москве свою обиду за все
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ИЗ ДОСЬЕ «КП»

В чем обвиняют 
Фургала
Два убийства 
и одно покушение.

Губернатора Хабаровского края 50-лет-
него Сергея Фургала, который до этого 
трижды избирался депутатом Госдумы 
от ЛДПР, а ранее был бизнесменом (за-
нимался торговлей и переработкой ме-
таллолома), подозревают в организации 
двух убийств и одного покушения. Все эти 
преступления были совершены в 2004 - 
2005 годах.

Первой возможной жертвой Фур-
гала стал 36-летний бизнесмен из 
Комсомольска-на-Амуре Александр 
Смольский. Он занимался куплей-
продажей лома металлов.

Смольского пытались убить в гараже 
около его дома. Неизвестный бросил 
туда 2 гранаты. Но Смольский выжил.

Затем произошло убийство 44-летнего 
Евгения Зори - он владел в Хабаровске 
двумя торговыми центрами.

Зоря отсудил корпус завода, где ба-
зировалось предприятие по сбору лома 
металла, принадлежавшее Фургалу. Зоря 
был убит возле своего дома, его рас-
стреляли из пистолета, когда он вышел 
из машины.

Третий эпизод - организация убийства 
46-летнего бизнесмена Олега Була-
това. Киллер дождался, пока Булатов 
загонит свою машину в гараж, а затем 
открыл огонь. Булатов возглавлял ком-
панию, которая поставляла металлолом 
на экспорт.

При этом задержанный губернатор Ха-
баровского края может быть связан и с 
другими преступлениями - в том числе с 
исчезновением гендиректора компании 
«Стим» Эдуарда Кучинского. Он про-
пал 19 мая 1997 года.

Также Фургал, возможно, связан с 
убийством Романа Сандалова, который 
привозил металл на его предприятие. В 
2004 году Сандалов попробовал вернуть 
себе лом, за который ему не заплатили, 
и был найден убитым из ружья «Сайга».

При обыске у Фургала нашли патроны, 
аналогичные тем, которыми был убит 
Сандалов.

Сергей 
Фургал 

доставлен 
в Москву, 
где суд 

арестовал 
его на время 
следствия, 

пока 
на 2 месяца. 

Если суд 
признает 

губернатора 
виновным 

в организации 
убийств, 

ему грозит 
заключение -

 вплоть до 
пожизненного. 
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Святая София разрушит  
новую турецкую 
империю Эрдогана

Спецкор Дарья 
АСЛАМОВА - о том, 
что будет после 
того, как турецкие 
власти решили 
превратить в мечеть 
одну из главных 
православных 
святынь.

Несколько лет назад я 
молилась в соборе Святой 
Софии в Стамбуле. Около 
уцелевших фресок Христа 
молилась страстно, само-
забвенно, на коленях. (Да-
же дочь свою я назвала в 
честь святой Софии.) Со-
бор был почти пуст, ту-
ристов не было. На дво-
ре - унылый дождливый 
ноябрь. К фрескам юная 
девушка осторожно под-
вела старушку, которая 
сразу стукнулась подагри-
ческими коленками об пол. 
Она тоже молилась. А с де-
вушкой мы потом тихонько 
разговорились.

- Моя бабушка родом 
из понтийских греков, - 
объяснила она мне на ан-
глийском. - Ее родители 
бежали в Грецию, когда 
турки устроили резню. 
Но она до сих пор считает 
себя местной, константи-
нопольской, хотя ей тогда 
было чуть больше годика. 
Каждый год кто-нибудь из 
родных отвозит ее в Кон-
стантинополь (ну в Стам-
бул, по-вашему). Я читала, 
что когда турки ворвались 

в 1453 году в Святую Со-
фию, то перебили всех ве-
рующих и кровь поднялась 
так высоко над полом, что 
на одной колонне есть да-
же красная метка. Конеч-
но, жалко, что сейчас здесь 
музей и нет больше право-
славных служб. Но хотя бы 
мы можем помолиться.

Я с ужасом думаю, что 

сейчас творится в сердцах 
не только этой девушки, но 
и многих моих греческих 
друзей, для которых со-
бор Святой Софии - омы-
тое христианской кровью, 
священное, намоленное 
веками место. Ведь по ре-
шению лидера Турции Эр-
догана теперь собор сно-
ва станет мечетью, куда 

христиане уже не смогут 
прийти помолиться перед 
образом Христа. Турецкая 
власть нанесла этот удар от-
нюдь не по Западной Ев-
ропе (экс-католической, 
а по факту языческой), а 
именно по православию. 
По всем нам. По Армении, 
Грузии, Болгарии, Сербии, 
Сирии, Греции и главным 
образом - по России. Она 
верно рассчитала удар.

Большинство православ-
ных стран слишком слабы, 
и верной заступницей от 
турков (не от турок, а от 
турков, как говорили наши 
вечно воевавшие с Турци-
ей предки) испокон веков 
выступала Россия. Но мы 
сейчас слишком повязаны с 
Турцией экономическими 
и военными интересами, 
опутаны газопроводами... 

Будут громкие заявле-
ния. Будет сверкание 
молний в небе боль-
шой политики. Но 
сдадим Святую Со-

фию. Вякнем и сдадим.
Эрдоган все равно 

просчитался. Есть древнее 
поверье: не стройте храм 
своей веры на руинах и 
костях чужой. Тени мерт-
вых отомстят. Как рухну-
ла Оттоманская империя, 
потопившая храмы вели-
кой Византии в крови, так 
рухнет и мечта о новой От-
томанской империи Эрдо-
гана, унизившего великую 
православную святыню.

 ■  СКАЗАНО НА РАДИО 
«КП» (FM.KP.RU)

«Надо сохранить, чтобы это был пра-
вославный храм. Эрдоган не должен 
идти на поводу у мракобесов, которые 
заставляют его изменить статус. Пусть 
прислушается к обращению нашего 
Патриарха Московского и всея Руси. Я 
бы вернул название Константинополь, 
я бы русский язык разрешил исполь-
зовать в Турции, Эрдоган готов наш 
русский рубль использовать. Пожа-
луйста. Так что впереди русский язык 
будет второй язык в Турции. Основной 
доход у турок - это русские туристы. 
Несколько миллиардов долларов в 
год. И там на побережье все по-русски 
говорят. И у турок очень хорошо идет 
русский язык. Без акцента. В Прибал-
тике с акцентом говорят на русском. 
А у турок нет - как будто бы это род-
ной язык. Потому что они давно пере-
мешались с нами. Мы же соседи. И 
воевали десятки раз. Мы брали турок 
в плен, они русских брали в плен, там 
все это кровь, плавильный котел, все 
перемешалось. Даже Эрдоган не со-
всем, наверное, турок, чего-то у него 
там от грузин есть…»

(Владимир ЖИРИНОВСКИЙ, 
глава ЛДПР.)
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Теперь 
христиане 

уже не смогут 
помолиться 

в Святой 
Софии...

Эдвард ЧЕСНОКОВ

Джессике Уитакер было  
24 года, она готовилась 
выйти замуж.

Эту историю изо всех сил замалчива-
ли, но она все равно попала на первые 
полосы СМИ. В три часа ночи 5 июля в 
Индианаполисе (штат Индиана) между 
двумя группами молодежи вспыхнул кон-
фликт со стрельбой. Днем ранее прошел 
главный национальный праздник, День 
независимости, народные гулянья за-
тянулись за полночь, многие были на-
веселе.

По версии пострадавших, ситуация 
выглядела так. Местная жительница 
Джессика Доти Уитакер и трое ее дру-
зей столкнулись с двумя активистами 
движения «Черные жизни важны». Те 
были разгорячены - даже не из-за Дня 
независимости, а потому что «праздник 
непослушания» продолжается в США 
уже почти два месяца: после убийства 
белым полицейским афроамериканца 
Джорджа Флойда в Миннеаполисе 25 мая 
начался невиданный в истории страны 
массовый бунт, перешедший в погромы 
и мародерства.

Вот встречные и предложили Джессике 
Уитакер повторить их любимый лозунг: 
«Черные жизни важны». На что та резон-
но ответила: «Все жизни важны». После 
перепалки обе стороны вроде бы разо-
шлись. Но затем активисты подстерегли 
Джессику и ее друзей в темном месте, под 
мостом, и застрелили ее. Девушке было 
лишь 24 года.

У ее парня, с которым они готовились 
пожениться, «типично англосаксонское» 
имя Хосе Рамирес. Да и ранее какой-либо 
ксенофобии за Джессикой не наблюда-
лось. И еще деталь: СМИ упорно не назы-
вают расовую принадлежность стрелков, 
хотя если, например, белый прикончит 
черного, как в случае с Джорджем Флой-
дом, то об этом трубят изо всех углов. Так 
что, возможно, двое убийц были, как бы 
сказать помягче, «черными пантерами».

 ■ ШОК

В США белую 
девушку убили 
за слова «все 
жизни важны»

Джессика готовилась к свадьбе. 
Но ее жизнь оборвала пуля.
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Мария БЕРК

Турецкие власти объяснили, 
что произойдет с храмом 
Святой Софии, после того  
как его превратят в мечеть.

Напомним, 10 июля президент Реджеп 
Тайип Эрдоган издал указ о превращении 
Святой Софии из музея в мечеть, отменив 
тем самым декрет 1934 года, принятый еще 
Мустафой Кемалем Ататюрком - основа-
телем современного турецкого государства. 
В начале ХХ века Ататюрк решил превратить 
страну в современную европейскую респу-
блику. Решение сделать из Айя-Софии (так 
мусульмане переименовали собор Святой 
Софии) светский музей было революцион-
ным. Почти 500 лет там была мечеть - с 1453 
года, с того момента, как турки завоевали 
столицу Византии - Константинополь (сейчас 
это Стамбул). Собор, построенный в 537 
году н. э., был главным религиозным местом 
Византии - наследницы Римской империи. 
После захвата храма были утрачены многие 
фрески, заштукатурены и сбиты ценные 
византийские мозаики с изображениями 
Христа, Богородицы и святых.

Что сейчас произойдет с символом хри-
стианского мира?

Турецкие власти пытаются всех успоко-
ить:

- Открытие Святой Софии для бого- 
служений не помешает местным или ино-
странным туристам посещать ее, - заявил 
Эрдоган.

Мусульманские богослужения в Айя-София 
будут проходить раз в неделю, а все осталь-
ное время базилика будет доступна для тури-
стов. Ежегодно храм посещают более 3 млн 
человек, принося серьезный доход.

Что же будет с фресками и мозаикой? 
По правилам ислама, в мечети не могут 
присутствовать изображения лиц. Сей-
час турецкие министерство культуры и ту-
ризма и министерство по делам религий 
рассматривают варианты, как скрывать 
изображения христианских святых и ви-
зантийских императоров во время служб. 
Один из вариантов - использование особой 
техники освещения, она позволит делать 
эти изображения «невидимыми». Другой 
вариант - закрывать мозаики специальными 
занавесями.

Первое мусульманское богослужение в 
Святой Софии состоится 24 июля.

ИЗ ИСТОРИИ ВОПРОСА

Христианские мозаики во время 
мусульманских служб будут «затемнять»
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Андрей СИНЬКОВ 
(«КП» - Иркутск»)

Во всем виноваты 
приезжие, решили 
чиновники 
и выкопали 
вокруг поселения 
траншею.

В бурятском улусе (по-
селении. - Ред.) Шулута 
в конце июня коронави-
русом заболели 49 из 
390 жителей, и чи-
новники быстро 
определились, 
кто виноват и 
что делать. 
Через Шулу-
ту проходит 
11 дорог, по 
которым тури-
сты едут на реку Ир-
кут, протекающую через 
улус. От этих городских 
одни проблемы! - решили 
в администрации Тункин-
ского района и за двое су-
ток окопали его со всех 
сторон.

- На главном асфальти-
рованном въезде в улус 

мы поставили пост. 
Там круглые сутки в 

три смены дежурят поли-
ция, Росгвардия, Роспо-
требнадзор. Но еще более 
10 дорог ведут в Шулуту. 
Да и через окрестные по-
ля сюда можно добрать-
ся. Поставить на каждом 
участке по человеку воз-
можности нет. Мне при-

шло в голову окопать село 
вокруг. Тогда никто на ав-
томобиле не просочится. 
На случай форс-мажора 
все продумано: фельдшер-
ский пункт и больница в 
улусе имеются, а по-
жарных пропустят через 
главный КПП. Продукты 
и лекарства тоже через 
главный въезд завозят, 
- говорит глава Тункин-
ского района Иван Аль-
хеев. - Некоторые пы-
тались открыть «дорогу 
на большую землю»... В 
первый день несколько 

человек пригнали техни-
ку и закопали траншею. 
Тогда мы сделали канаву 
еще шире. А когда рост 
заболевших прекратился 
(в начале июля. - Ред.), на-
род успокоился. Окопы по-
могли, - считает Альхеев.

В глухой обороне улус 
будет сидеть до конца 
июля, пока все 49 жите-
лей не поправятся и не 
отсидят после выздоров-
ления еще 14 дней дома. 
А потом уж и гостям ра-
ды будут - приезжайте на 
здоровье!

Анна НИКОЛАЕВА

Иначе - новый 
всплеск эпидемии.

- Пока мы ежедневно реги-
стрируем много новых случа-
ев коронавируса, в некоторых 
регионах сохраняется рост за-
болеваемости. А это значит, 
что сохраняется риск распро-
странения инфекции, - расска-
зал главный инфекционист 
Минздрава Владимир Чу-
ланов.

Эксперт призвал россиян не 
расслабляться. Главное - носить
маску в общественных местах, 
а также мыть руки и соблю-
дать социальную дистанцию не 
меньше полутора-двух метров.

В соцсетях между тем идут 
бурные споры. Противники за-
щитных повязок напоминают, 
что Всемирная организация 
здравоохранения еще в нача-
ле эпидемии заявила о беспо-
лезности масок для здоровых 
людей. Некоторые врачи тоже 

считают эту меру излишней 
и/или бестолковой.

Однако сейчас уже появи-
лось много убедительных 
исследований о серьезном 
защитном эффекте масок, 
поясняют эпидемиологи. ВОЗ 
исправилась и призвала всех 
граждан носить защитные по-
вязки.

- Если человек чувствует не-
домогание, ношение маски - 
это элементарная вежливость 
к окружающим, - пояснил «КП» 
заместитель директора 
НИИ им. Пастера Роспо-
требнадзора вирусолог 
Александр Семенов. - Если 
человек здоров и хочет из-
бежать заражения, ему тоже 
целесообразно носить маску. 
Для защиты здоровых нужны 
маски другого типа. Экспер-
ты считают, что наиболее эф-
фективны для профилактики 
респираторы классов FFP1 и 
FFP2 (либо на респираторах 
может значиться американ-
ская классификация: N95).

Картина дня: 

Заражены
В мире  
В России  

Умерли
В мире  
В России  

Выздоровели
В мире  
В России  

Данные на

за сутки

за сутки за сутки Чел.

По данным 
https://www.worldometers.info
 и стопкоронавирус.рф
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Читайте на сайте 
«Испытания первой 

российской вакцины 
от коронавируса завершились: 

что это значит»

Столовая, свадьба, ночной клуб: 

Где проще всего подхватить COVID-19
Оксана НАРАЛЕНКОВА 

Сходить за покупками 
в супермаркет, 
оказывается, 
менее рискованно, 
чем на детскую 
площадку.

Министерство здравоох-
ранения Израиля опублико-
вало результаты своего мас-
штабного исследования о 
рисках заразиться ковидом. 
По данным издания «Вести 
Израиля», ученые изучали 
поведение людей в обще-
ственных местах после сня-
тия коронавирусных ограни-
чений и сопоставляли это с 
данными о способах и путях 
передачи нового вируса. 

Получился подробный и 
не всегда очевидный рей-
тинг (см. таблицу - чем ин-
тенсивней цвет, тем выше 
риск заражения).

ЗАНЯТИЯ С НАИМЕНЬШЕЙ ОПАСНОСТЬЮ         ЗАНЯТИЯ СО СРЕДНЕЙ СТЕПЕНЬЮ ОПАСНОСТИ         НАИБОЛЕЕ ОПАСНЫЕ ЗАНЯТИЯ
Доставка 
еды
посыльными

Детские игры 
(речь идет 
о подростках) 

Поход в гости 
в другую 
семью

Купание 
в общественном
бассейне

Посещение 
кинотеатра  Перелеты Посещение 

свадьбы
Посещение 
спектакля
или концерта

Посещение 
ночного 
клуба

Занятия 
спортом 
на воздухе

Пользование 
одним туалетом
в доме

Посещение
 врача 

Посещение 
торгового 
центра

Занятия 
в школе 
и летние
лагеря

Посещение 
ресторана

Рукопожатие 
или 
объятия

Посещение 
синагоги, 
церкви 
или мечети

Заправка 
машин 
на АЗС

Еда 
за пределами 
дома

Пользование 
общественным 
туалетом

Посещение 
казино

Поездка
в автобусе 
или поезде

Отсутствие
медицинской
маски

Посещение 
стадиона

Кемпинг
Покупки 
в супермаркете 

Пикник 
на природе

Работа 
в общем 
офисе

Занятия 
в спортзале

Еда 
в общественной 
столовой

Посещение
паба (внутри 
помещения)

Посещение 
музея 

Отдых 
на пляже

Пребывание
 в гостинице

Посещение 
парикмахерской Боулинг

Игра
на детских 
площадках

 Вечеринка 
(внутри 
помещения) 

 Ходьба 
по оживленной 
улице

Активные игры
на спортивной
площадке

Посещение 
пожилого 
человека 
в его доме

Игра
в баскетбол
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ЦИФРА ДНЯ

По данным Роспотребназора.

23 
млн

ТЕСТОВ НА КОРОНАВИРУС 
ПРОВЕДЕНО В РОССИИ

 ■ ОФИЦИАЛЬНО

Носите маски

ВОПРОС - РЕБРОМ

А на улице тоже?
Насколько оправданны маски на улице - об этом мы спро-

сили директора Института медицинской паразитоло-
гии, тропических и трансмиссивных заболеваний им. 
Е. И. Марциновского Сеченовского университета, 
доктора медицинских наук, члена-корреспондента 
РАН Александра Лукашева.

- Все зависит от ситуации, - говорит эксперт. - Среди людей, 
на расстоянии меньше полутора метров, риск заражения 
без маски может быть достаточно высоким.

Когда вы прогуливаетесь в одиночку в лесу или в парке и 
поблизости никого, можно обойтись без маски. Однако по 
дороге в парк вам придется пройти через свой подъезд, по-
стоять среди людей на пешеходном переходе. В этих случаях 
забывать про маски не стоит, напоминает профессор Лукашев.
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Нарушители 
пытались 
закопать 
траншею. 
В ответ ее 

сделали еще 
шире.

ОКОПНАЯ 
ПРАВДА Деревню обнесли рвом, 

чтобы жители не болели
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Оксана НАРАЛЕНКОВА

Всемирная организация здраво-
охранения, по данным на 12 июля,  
зафиксировала новый мировой 
рекорд по приросту числа инфи-
цированных SARS-CoV-2. За од-
ни сутки было зарегистрировано 
230 370 случаев заражения коро-
навирусом. Больше всего в Север-
ной и Южной Америке, а также в 
Европе.

Предыдущий рекорд был  
10 июля. Тогда, согласно отче-
ту ВОЗ, за сутки выявили более 
228 тысяч (данные за 13 июля - см. 
в таблице на стр. 8. - Ред.).

Получается, вместо того чтобы 
идти на убыль, пандемия только 
разрастается? А у нас в стране? 
Эти вопросы «КП» задала Артему 
ГИЛЮ, профессору Высшей школы 
управления здравоохранением Уни-
верситета имени Сеченова.

- Для понимания развития эпи-
демии в Южной Америке нужно 
учитывать особенности прожива-
ния людей. Люди живут там очень 
скученно, и нет возможности дис-
танцироваться друг от друга. В фа-
велах Бразилии, например, как со-
блюсти социальную дистанцию? 
Конечно, в таких условиях можно 
ожидать быстрого распростране-
ния коронавируса, к тому же тести-
руемость в странах Латинской Аме-
рики находится на среднем уровне, 
и если ее увеличить, то число вы-
явленных случаев инфекции будет 
еще выше, - говорит Артем Гиль.

В России уровень выявляемо-
сти новых случаев коронавирусной 
инфекции стабильный, но, как от-
мечает эксперт, это довольно высо-
кий уровень (в районе шести тысяч 
новых пациентов в сутки. - Ред.).

- Радоваться этому эпидемиче-
скому плато можно лишь отчасти. 
Распространение вируса в России 
идет, - отмечает Артем Гиль.

напасть

■■ БДИ!

■■ А■В■ЭТО■ВРЕМЯ

Окончание.  
Начало < стр. 1.

Запрет массовых меро-
приятий и родительских 
дней - это полбеды. Самое 
суровое ограничение дру-
гое - в этом году нельзя от-
править ребенка в лагерь за 
пределами своего региона. 
Где родился, там и отдо-
хнул. Исключения сделаны 
только для жителей Аркти-
ческой зоны, которым дали 
добро на поездку в теплые 
края, а также жителей горо-
дов федерального значения: 
москвичи могут отдохнуть в 
подмосковных лагерях, пе-
тербуржцы - в Ленинград-
ской области, а к услугам 
севастопольцев весь Крым.

Понятно, почему власти 
опасаются отпускать детей 
в путь через всю страну: 
угрозу второй волны коро-
навируса никто не отменял. 
И также понятно, что эти 
ограничения больно уда-
рят по югу страны, а имен-
но лагерям Кубани и Кры-
ма, которые традиционно 
ориентированы не только 
на своих, но и на ребят со 
всей страны.

«Как следствие, количе-
ство и масштаб учреждений 
детского отдыха и оздоров-
ления в Краснодарском 
крае и Республике Крым 
значительно превышают 
потребности внутри реги-
онов», - говорится в пись-
ме, которое руководители 
южных лагерей отправили 
Владимиру Путину.

Местной ребятни не хва-

тит, даже чтобы обеспечить 
минимальный уровень за-
грузки, а значит, и рента-
бельности лагерей.

А■ВЕДЬ■ТАК■
ГОТОВИЛИСЬ...

При этом лагеря были го-
товы открыть корпуса уже 
1 июня. А это значит, что в 
корпусах сделали ремонт, 
заключили договоры с по-
ставщиками и сотрудника-
ми, продали часть путевок.

- Для того чтобы детский 
лагерь имел право при-
нимать детей, он должен 
войти в официальный ре-
естр. До 1 мая нужно было 
пройти все круги подготов-
ки, вложить колоссальные 
средства, для того чтобы 
соответствовать всем тре-
бованиям Роспотребнадзо-
ра. Если не подготовиться к 
1 мая, то точно не откроет-
ся, - объяснил «КП» дирек-
тор Интернет-ассоциации 
детских лагерей Олег Кам-
нев. - А если подготовить-
ся, то была хоть надежда. 
Поэтому руководители ла-
герей проводили подгото-
вительные работы, прини-
мали на работу персонал, 
оплачивали им медкнижки 
и дорогу. А еще обновление 
коммуникаций, закупка но-
вого белья, техники. Дет-
ский отдых устроен так, что 
сначала продаются путевки, 
потом на эти деньги лагерь 
готовится к смене и летом 
отрабатывает то, за что за-
платили родители весной.

Когда стало известно о 
новых правилах от Роспо-

требнадзора, стало ясно, 
что часть денег за путевки 
придется вернуть. Да и не 
нужно будет столько про-
дуктов, например, как при 
полной загрузке. В общем, 
вся экономика пошла юзом.

ПОД■ГОСПОДДЕРЖКУ■
НЕ ПОДХОДЯТ

А как же государственная 
поддержка? Детские сана-
тории и правда включены в 
перечень отраслей, постра-
давших от эпидемии.

- Но помощь предусмо-
трена только для малого и 
среднего бизнеса. Детские 
здравницы сюда не попа-
дают хотя бы из-за прика-
за Минздрава, в котором 
установлено минимальное 
число штатных единиц 
организаций санаторно-
курортного лечения, - объ-

ясняет депутат Госдумы На-
талья Костенко.

Более северным регионам 
тоже непросто.

- Две смены уже прошли 
вхолостую, без детей. А на 
оставшиеся смены можно 
будет набирать не более по-
ловины от штатного напол-
нения, чтобы обеспечить 
социальную дистанцию, - 
сокрушается Камнев. - То 
есть в пересчете на весь 
сезон получается четверть 
от расчетного заполнения. 
Это в лучшем случае лагеря 
выйдут в ноль, а многие и 
вовсе разорятся.

Как говорят эксперты, 
уже сейчас лагеря пере-
профилируются под базы 
отдыха, чтобы заработать в 
этом году хоть что-то.

Подготовил  
Владимир ПЕРЕКРЕСТ.

Анна ДОБРЮХА

Иммунолог■рассказал,■
кто■может■оказаться■
невосприимчивым■
к■SARS-CoV-2.

Известно, что ковид ведет себя очень 
избирательно. Притом что он довольно 
легко передается от человека к человеку, 
в семьях частенько заболевают не все до-
мочадцы. Хотя, казалось бы, куда уж ближе 
контакты. Тем более что легкие пациенты 
лечатся дома. Кому и почему может по-
счастливиться не заболеть  - об этом мы 
спросили иммунолога, кандидата ме-
дицинских наук, генерального дирек-
тора контрактно-исследовательской 
компании Николая КРЮЧКОВА.

- Могу предположить как минимум три 
варианта, когда человек не заболеет при 
встрече с коронавирусом, - говорит эксперт.

➊ У человека очень быстрый и сильный 
неспецифический (то есть врожден-

ный) иммунитет. При относительно неболь-
шой вирусной дозе такой иммунитет срабо-
тает на уровне верхних дыхательных путей 
и не даст инфекции проникнуть дальше 
в организм. Если какие-то клетки начнут 
инфицироваться, то местный иммунитет 
быстро остановит этот процесс.

! Никаких симптомов в этом случае не 
будет. Но и иммунитета к коронавирусу, 

скорее всего, не возникнет.

➋ Человек заразился. Но у него в целом 
сильный иммунный ответ. Например, 

за счет перекрестного иммунитета (кросс-
реактивности). Такое возможно, скажем, 
у людей, которые переболели сезонными 
коронавирусами (обычные простуды). У них 
в организме могут сохраниться сильные, 
хорошо связывающиеся с «вражескими 
агентами» (антигенами) антитела. Они рас-
познают участки нового коронавируса, 
сходные с сезонными коронавирусами. Или 
иммунные Т-клетки памяти, оставшиеся от 
предыдущих встреч с сезонными корона-
вирусами.

В результате активируется ранний спе-
цифический иммунный ответ. Да, он будет 
далеко не полный, но его может хватить, 
чтобы организм поборол инфекцию бы-
стрее.

➌ Организм в целом сильный, он не 
склонен к тромбозам, к неадек-

ватным иммунным реакциям. Человек за-
разился, иммунный ответ развивается в 
обычном порядке, но при этом болезнь 

протекает либо в легкой форме, либо 
бессимптомно. Кто-то может даже не за-
метить, не обратить внимания. Например, 
покашлял один - три дня, и все. При этом 
инфекция была и специфический иммуни-
тет остается.

- С учетом имеющихся данных пока мы 
не можем определить, есть ли какой-либо 
генотип, при котором человек гарантиро-
ванно не заразится коронавирусом, - от-
мечает Николай Крючков. - Теоретически 
могут существовать особенности рецепто-
ров, из-за которых вирус вообще не может 
проникнуть в организм (так бывает в слу-
чае с ВИЧ). Либо, может быть, существует 
генетически обусловленное состояние 
врожденного иммунитета, благодаря кото-
рому организм очень быстро реагирует на 
некоторые вирусы и успевает справиться 
с ними еще до развертывания мощной 
специфической иммунной реакции.

Пока речь идет о гипотезах. При этом 
важно понимать, что в каждой ситуации 
влияет комплекс разных факторов: и доза 
вируса, и состояние организма в целом, 
и иммунной системы в данный момент, 
подчеркивает эксперт.
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Один из главных лагерей страны - «Орленок» отпраздновал 60-летие 
только с детьми из Краснодарского края и Адыгеи. Правда, центру с 17 июля 

разрешили принимать гостей еще и из Москвы и Подмосковья.

По данным ВОЗ,  
пандемия  
набирает обороты

Детские лагеря 
останутся без детей?

Часто■простывали -■значит,■
есть■шанс■избежать■«короны»
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чилось. Банально ребята не 
смогли окопаться в сугро-
бе - снега было очень мало.

Это сейчас граница леса 
значительно продвинулась 
вверх по склону и в районе 
кедра можно запросто прова-
литься в сугроб по пояс, а тог-
да поисковики обнаружили 
под деревом тела Дорошенко 
и Кривонищенко едва припо-
рошенными снегом. 

Андрей Курьяков предпо-
лагает: первыми умерли До-
рошенко и Кривонищенко. 
Они активнее остальных со-
бирали дрова для костра. Но 
так как все низовые ветви 
берез, елей были покрыты 
мхом, инеем, наледью и не 
горели, ветки для розжига 
пришлось доставать с кедра, 
по стволу которого туристы 
карабкались вверх (отсюда 
найденные частицы кожи на 
стволе в нескольких метрах 
от земли). Костер прогорел 
полтора часа. К этому време-
ни оба Юрия растратили весь 
запас выносливости на силь-
ном морозе. Сил выжить уже 
не осталось.

Товарищи сняли с мертвых 
ребят одежду, укутались ею и 
направились обратно к палат-
ке. И это было единственно 
верное решение для выжи-
вания, но приняли они его 
слишком поздно. К 3 часам 
ночи ветро-холодовой индекс 
равнялся уже 46 градусам мо-
роза! А видимость составля-
ла не более 16 метров - силь-
ная метель, безлунная ночь. 
Найти палатку при таких 

условиях было сродни чу-
ду. И чуда не произошло.

Дятлов, Слободин и Кол-
могорова друг за другом ста-
ли подниматься обратно по 
склону, но из-за переохлажде-
ния силы их покинули. Остав-
шаяся четверка - Золотарев, 
Дубинина, Тибо-Бриньоль, 
Колеватов - отошли от кедра 
на 50 м к юго-западу в овраг 
четвертого притока Лозь-
вы. Разгребли снег, сделали 
настил из мелких деревьев. 
Разместились на настиле и 
приготовились к холодной 
ночевке. Но их планам поме-
шала стихия: в лощине про-
изошла снежная подвижка.

По выводам комплексной 
судмед экспертизы, которую 
проводили шесть специали-
стов, жуткие переломы ребер 
у Люды и Семена спровоци-
ровал именно снежный об-
вал высотой до трех метров. 
В итоге всю четверку снес-
ло с настила на дно оврага и 
завалило снегом весом в не-
сколько тонн...

Более всего экспертов уди-
вило мужество и стойкость 
ребят. В условиях настояще-
го ледяного ада они не рас-
терялись, не запаниковали, а 
боролись за жизнь до самого 
конца, да еще старались спа-
сти друг друга.

«КП»

Эдуард ТУМАНОВ, 
ведущий судебно-
медицинский эксперт, 
участник экспедиции 
«КП» на перевал Дятлова:

- У меня много вопросов к колле-
гам, которые проводили судмедэк-
спертизу. По сути, они изучали ак-
ты исследования, представленные 
в уголовном деле. Но насколько 
тщательно и полно была проведена 
первичная экспертиза? Есть основа-
ния полагать, что что-то было про-
пущено. Подтверждением этого бы-
ла эксгумация Семена Золотарева, 
когда при осмотре останков были 
обнаружены повреждения, которые не были описаны 
в судебно-медицинском акте в уголовном деле. Диа-
гноз «переохлаждение» в данном случае мы можем 
только предполагать, а не утверждать, потому что 
диагностический комплекс повреждений, характер-
ных для переохлаждения, все-таки не установлен. 
Сомнительно, чтобы в лавине сформировались тер-
мические ожоги, а вдавленные переломы костей 
черепа образовались на ровном снежном покрове.

Николай АНДРЕЕВ, 
известный писатель, автор 
книги «Тайна перевала Дятлова», 
участник экспедиции «КП» на перевал:

- Когда я узнал, что начата прокурорская про-
верка, я был настроен скептически, будучи уве-
ренным, что ничего это дать не может. Но сейчас 
я впечатлен научным подходом и особенно кли-
матической частью этого исследования. Тем не 
менее что меня смущает. Во-первых, это костер. 
Во время нашей экспедиции мы легко и свободно 
развели мощное пламя из сушняка возле кедра, 

и мне непонятно, почему туристы бросили свой 
костер. Во-вторых, я не понял, почему группа под 
кедром разделилась. Это был конфликт?

Виктор ПОПОВНИН, доцент кафедры 
криолитологии и гляциологии 
географического факультета МГУ, 
участник экспедиции «КП» 
на перевал Дятлова:

- Этой версии можно верить из-за ее точного и на-
учного анализа. Впервые была сделана подробная 
микроклиматическая экспертиза, которая может 
объяснить, что произошло в ту ночь. Что такое ла-
вина? Это сход снега под действием силы гравита-
ции. Необходимо определенное количество снега и 
нужный уклон. Я делал измерения склона. Его уклон 
составляет 22 градуса, минимум для лавины - 15 гра-
дусов. Толщина снега, которую я измерял в условиях 
щадящего марта 2019 года, была 26 см. В феврале 
1959 года она была явно не меньше. Но для лавины 
нужен импульс. И им мог стать перепад температур 
от оттепели к сильному морозу.

 ■  МНЕНИЯ 
ЭКСПЕРТОВ
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Эдуард 
Туманов 

на перевале 
Дятлова изучает 

места расположения 
тел дятловцев.

Мы благодарны юристу Андрею Курь якову и про-
куратуре Свердловской области за проделанную 
работу. Да, в их версии есть для нас ряд неясностей, но 
нельзя не отметить, что подобное глубокое исследование 
темы на уровне официальных органов и с использованием 
государственных полномочий проведено впервые. Пока же 
для нас остались открытыми вопросы:

✓ Почему туристы, спасаясь от лавины, побежали не в 
сторону, а вниз по ходу лавины, которая бы обязательно их 
накрыла?

✓ Почему Тибо-Бриньоль в обуви остался у кедра, а Дятлов, 
Слободин и Зина пошли к палатке в одном валенке на троих? 
Выходит, группа поругалась и разделилась?

✓ Почему в 1959 году все-таки была назначена радиацион-
ная экспертиза?

✓ Почему дело закрыли, сославшись на некую стихийную 
силу, а не погодные условия?

✓ Почему лесники Пашин и Чеглаков, найдя палатку дятлов-
цев раньше поисковиков на два дня, не доложили всем о находке?

И еще есть немало вопросов, на которые предстоит нам 
искать ответы.

А если у вас есть достоверные данные о трагедии, пишите: 
vars@kp.ru, konata@kp.ru.

ОТ АВТОРОВ
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Иван Ургант показал 
фото дочки
Ирина СУХАНОВА

«Худшая реклама генетического теста», - 
прокомментировал телеведущий.

Иван Ургант воспользовался летним пере-
рывом в съемках и вместе с семьей отправился 
в отпуск. Обычно телеведущий проводит лето 
в Италии - но в этом году Иван отправился в 
родной Санкт-Петербург (где проводят отпуск 
другие наши звезды, читайте < стр. 13). 
Погостив в Питере, телеведущий отправил-
ся дальше. Где именно он отдыхает сейчас, 
Иван не говорит. Зато радует поклонников 
семейными фото, что в рабочее время делает 
крайне редко.

На первом фото его жена Наталья и дочка 
- четырехлетняя Валерия. На втором - двенад-
цатилетняя Нина.

«Худшая реклама генетического теста»,  - 
прокомментировал Иван, имея в виду, что 
Нина похожа на него как две капли воды.

За последнее время Нина очень повзрослела 
и превратилась в симпатичную девушку. Она от-
растила длинные волосы и слегка осветлила их. 
Девчачьим платьицам юная Нина предпочитает 
комфортную одежду в стиле унисекс - футболку 
и просторные шорты с камуфляжным принтом.

Как отмечают поклонники звездной семьи, 
младшая дочка очень похожа на маму Урганта 
актрису Валерию Киселеву.

Константин ГЛЫБА

На днях интернет взбудора-
жили новости от продюсера 
Максима  Фадеева - он заявил, 
что безо всяких специальных ди-
ет и таблеток сбросил 100 кило-
граммов лишнего веса. И опу-
бликовал фото, на котором 
уменьшился вдвое и поместился 
в одну штанину шорт. Артист 
сказал, что ничего особенного не 
делал - просто пил горячую воду 
по утрам и отказался от вред-
ной пищи. «КП» попросила 
звездного врача-диетолога, 
доктора медицинских наук 
Алексея Ковалькова (осно-
вателя «Клиники коррекции 
веса доктора Ковалькова») 
прокомментировать тезисы 
Фадеева, чтобы понять - та-
кое вообще возможно? И 
слова продюсера: «У всех 
диетологов есть методи-
ки, которые стоят боль-
ших денег. Та методи-
ка, которую напишу я, 
не предполагает таблеток 
и никаких специальных му-
чений».

«Я очень сильно сомнева-
юсь, что Максим стал бы вле-
зать в тему, в которой совер-
шенно ничего не понимает, 
без помощи специалистов, - 
считает Ковальков. - Ну он 
что, враг себе? Очень и очень 
богатые люди - а я думаю доходы 
Фадеева исчисляются миллио-
нами долларов - имеют доступ 
к лучшим клиникам, лучшим 
врачам. И, конечно, обращаются 
к их помощи. Нельзя взять про-
сто так и без консультаций по-
худеть на сто килограммов. Это 
нонсенс. Похудеть при грамотной 
работе врачей, конечно, можно. 
Вот только перед этим человек 
сдает полный спектр анализов, 
проходит врачей, УЗИ, ЭКГ, кучу 
исследований, а потом с ним ра-

ботают диетологи, косметологи, 
эндокринологи, массажисты и 
психологи. Это целый комплекс 
серьезной работы - инъекции, 
процедуры, консультации, гене-
тические исследования, анализ 
состава тела и даже волос, а не 
просто диета. Фадеев вводит лю-
дей в заблуждение и берет грех 
на душу».

Ирина ВИКТОРОВА

Друзья семьи рассказали, 
почему Ирина Хонда 
переезжает  
в Санкт-Петербург.

68-летний актер Виктор Проскурин 
умер две недели назад в московской 
больнице. Причина смерти народно-
го артиста - уже не первый приступ 
хронической обструктивной болезни 
легких. На этот раз организм Виктора 
Алексеевича не справился. В последний 
путь Виктора Проскурина провожали 
в его родном Театральном училище 
им. Б. Щукина. А вот после похорон 
начались события, которые для мно-
гих в окружении вдовы Ирины Хонды 
оказались большой неожиданностью.

Друзья семьи рассказали, что Ири-
на уезжает из Мос квы в свой родной 
Санкт-Петербург: «Организовывает 
переезд - машину, чтобы поместились 
все ее вещи. Они прожили вместе в 

прекрасной квартире больше 10 лет, 
но выяснилось - Ирочка на эту недви-
жимость прав не имела, ничего у му-
жа не просила, никогда «финансовые 
разговоры» не заводила. Эта квартира, 
где жили супруги, была куплена до их 
союза, поэтому Иру и попросили опе-
ративно освободить жилье. Никаких 
прав нет, юридически ей не принад-
лежит эта квартира. Теперь всю их с 
Витей жизнь она упаковывает в короб-
ки, вот так - память в коробки. Виктор  
не собирался умирать - все случилось 
неожиданно, поэтому, возможно, и 
не успел ничего оформить на жену».

Квартира, в которой жили Ирина 
Хонда и Виктор Проскурин, по до-
кументам достается одной из пред-
ыдущих жен актера. Недвижимость 

оценивается в сумму свыше 20 млн 
рублей. Как известно, Ирина Хонда 
была не только любимой супругой, 
но и директором артиста. Теперь она 
планирует прийти в себя, раздать долги 
и заняться мероприятиями в память 
артиста: организовывать фестивали, 
сделать музей, продолжить «проску-
ринские четверги»...

Ирина Хонда в разговоре с «КП» под-
твердила, что уезжает из Москвы: «У 
меня в Питере мама, еду домой. Я пи-
терская, у мня там квартира в ипотеке. 
Мы хотели с Виктором Алексеевичем 
продать эту квартиру - купить маме, 
приобрести себе жилье в Испании. И 
жить на две страны. Все неожиданно 
случилось. И как будет дальше раз-
виваться моя жизнь, пока не знаю…»

Светская хроника

Виктор Проскурин официально 
свои отношения с Ириной 
Хондой так и не оформил.
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Жена Урганта Наталья  
с младшей дочкой Лерой.

Максим уверяет, что просто 
перестал есть вредную еду.
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 ■ БЕДА НЕ ПРИХОДИТ ОДНА

Максим Фадеев 
резко похудел
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НАЙДИТЕ  

10 ОТЛИЧИЙ

Нина Ургант (слева). Иван в восторге.

Вдову Виктора Проскурина 
выселили из его квартиры
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